
Ata da 153a sessão (RO) da Comissão Coordenadora do Programa de Química 1 

(CCP), realizada aos 29/06/2022, na por acesso remoto, utilizando a plataforma 2 

Google meet, no endereço https://meet.google.com/bck-zbri-eiz, sob a 3 

presidência do senhor Coordenador do PPGQ, Prof. Dr. Daniel Junqueira Dorta e 4 

com a presença dos membros: Professores Doutores: Aline Thais Bruni, 5 

Anderson Rodrigo Moraes de Oliveira, Antônio Eduardo Miller Crotti, Antônio 6 

Gustavo Sampaio de Oliveira Filho, Celso Teixeira Mendes Junior, Sérgio 7 

Emanuel Galembeck e Sofia Nikolaou; da secretária Lâmia Melloni Antunes e 8 

Silva e da representante discente, Nicolle Azevedo Portela dos Santos. 9 

COMUNICADOS DA COORDENAÇÃO: 1- Apresentação da nova representante 10 

discente, Nicolle Azevedo Portela dos Santos – O senhor Presidente agradeceu 11 

a aluna por aceitar o desafio de participar da CCP. Informou que a CCP estará 12 

sempre disposta a ouvir os comunicados dos alunos e também solicitou a ela 13 

que leve, sempre que possível, as decisões tomadas na CCP. 2- Resolução 8261 14 

– altera 8082 – Sobre prorrogação de prazo em virtude do COVID. O senhor 15 

Presidente informou a todos que os alunos que se matricularem a partir de 1º 16 

de julho de 2022, não poderão solicitar prorrogações, baseada nesta resolução 17 

em epígrafe. Os alunos já matriculados antes de 1º de julho poderão solicitar, 18 

obedecendo-se o que diz na resolução. 3- Resolução 8260 – Prorrogação de 19 

recredenciamento docente. O senhor Presidente explicou que em virtude da 20 

pandemia do COVID e por muitos docentes não conseguirem cumprir, na sua 21 

totalidade, as normas para recredenciamento pleno, poderão solicitar uma 22 

prorrogação do seu credenciamento, por até 24 meses, aplicando-se àqueles 23 

docentes orientadores que tiveram prazos encerrados entre 23 de março de 24 

2020 (suspensão das atividades presenciais na USP) e 30 de abril de 2023. 4- 25 

Resolução 8262 – Regulamentação do Prêmio CAPES de Teses. O senhor 26 

Presidente explicou que a resolução foi atualizada, com a inclusão de mais 3 27 

áreas a saber: Sustentabilidade Ambiental; Sustentabilidade Econômica e 28 

Inclusão Social e Cultural. Informou ainda que cada Programa poderá indicar 1 29 

tese na sua grande área e outra em qualquer das áreas determinadas nesta 30 

resolução. 5- Circular CoPGr 31-2022 – Disciplinas em inglês. Propostas devem 31 

ser enviadas até 07/07/2022 às 12horas. O Senhor Presidente informou que os 32 

PPGs têm até 07 de julho de 2022, para enviar a proposta de oferecimento de 33 

disciplinas em inglês. Explicou ainda que a PRPG contemplará até 10 programas 34 

que apresentem pelo menos 25% das disciplinas em inglês no Sistema Janus até 35 

o final de 2022 e que venha a oferecê-las ao longo de 2023. É obrigatório a 36 

participação de pelo menos 1 palestrante estrangeiro na programação de 1 37 

disciplina em inglês a ser oferecida em 2023. O senhor Presidente informou 38 



ainda que enviou à PRPG as dúvidas que ainda restam e está aguardando o 39 

retorno. Tão logo chegue, será informado a todos os Membros, no grupo do 40 

WhatsApp. 6- Realização da prova unificada para ingresso no Programa de 41 

Pós-Graduação em Química: O Senhor Presidente informou que a prova 42 

ocorreu de forma tranquila, sem grandes transtornos. Citou um ocorrido que 43 

um candidato alardeou que a prova já estaria disponível para resolução, antes 44 

do início oficial da prova. O senhor Presidente informou a todos que o problema 45 

foi retratado à Coordenação da Prova e foi verificado que não houve acesso à 46 

prova, visto que quando era clicado no link, surgia um aviso dizendo que a prova 47 

não estava liberada e que seria a partir da data determinada no edital. O Prof. 48 

Dr. Celso Teixeira Mendes Junior relatou que o orientando dele, Gabriel, 49 

informou que teve problemas de acesso à prova, mas que também foi resolvido 50 

rapidamente. O senhor Presidente disse não ter recebido nenhuma reclamação 51 

deste tipo, mas que levará até a Coordenação quando a reunião for realizada. 52 

Informou ainda que conversou com alguns candidatos do Departamento de 53 

Química e que todos disseram que a prova estava dentro do estipulado no 54 

edital. A Profa. Dra. Sofia Nikolaou informa que, no grupo da coordenação da 55 

prova unificada dentro da área de química inorgânica, foi discutido sobre a 56 

demora de navegação no sistema da prova. Informou que demora mais para 57 

navegar do que para corrigir a prova. Na plataforma existe um botão que 58 

permite navegar nas questões de prova em prova, porém este botão não está 59 

funcionando e isso faz com que tenha que ficar navegando entre as questões. 60 

Informou ainda que recebeu algumas reclamações de que a prova foi muito 61 

extensa, poderia diminuir um pouco as questões de múltipla escolha. A Profa. 62 

Sofia informou ainda que uma impressão geral da área de química inorgânica foi 63 

que a prova não teve total aderência e houve distorções quanto à bibliografia, 64 

com o edital. Afirmou ainda que esta prova teve apenas bibliografia de química 65 

geral, química orgânica e bioquímica. O senhor Coordenador informou ainda 66 

que na reunião com os coordenadores, em Maceió, vários outros 67 

coordenadores manifestaram interesse em participar na próxima edição da 68 

prova unificada, tantos que o número de programas pode dobrar numa próxima 69 

edição. Informou ainda que nesta reunião cogitou-se a ideia de ter outra prova 70 

unificada no início de 2023. A Profa. Dra. Sofia Nikolaou questiona sobre os 71 

alunos que prestaram a prova agora, se seriam prejudicados? Uma vez que de 72 

início não era previsto a realização de nova prova no início de 2023. O senhor 73 

Presidente informou que caso realmente ocorra nova edição da prova unificada 74 

no início de 2023, ajustes internos no edital serão realizados para não prejudicar 75 

os alunos. Informou também que a Presidente da SBQ, Profa. Dra. Shirley 76 



Nakagaki Bastos (UFPR), que assumiu recentemente a presidência se mostrou 77 

bastante satisfeita com as informações sobre a prova e afirmou apoio da SBQ 78 

neste exame. 7- Avaliação Quadrienal – O senhor Presidente informou que 79 

também houve a apresentação sobre a avaliação quadrienal, que estava sendo 80 

finalizada naquela semana. O Prof. Dr. Thiago Paixão, coordenador da avaliação, 81 

não estava presente na reunião, pois estava finalizando a avaliação. O que foi 82 

informado é que provavelmente não haverá grandes alterações nos estratos, 83 

em virtude da pandemia, mas que poderá ocorrer casos em que o Programa 84 

pode alterar em até 2 níveis, tanto para baixo, como para cima. A previsão de 85 

liberação do resultado preliminar está prevista para agosto/2022, no entanto, o 86 

resultado final/oficial ainda não está autorizado e está em tratativa entre CAPES 87 

e Ministério Público para acertos de conduta e não tem data para acontecer. 88 

Outra pauta que foi discutida e que deixou muitos coordenadores preocupados, 89 

é que, por várias vezes, foi citado que o ano de 2021 entraria na quadrienal 90 

2022 – 2025, no entanto, o que foi veiculado na reunião é que a quadrienal será 91 

mesmo de 2021 a 2024, ou seja, já estamos no 2º ano desta quadrienal. Uma 92 

situação que levou a essa fala, foi a intenção da CAPES em realizar a reunião do 93 

meio termo, no 2º semestre de 2022 e que só não iria acontecer pela falta de 94 

resultados da quadrienal anterior. O Vice- Coordenador se prontificou a buscar 95 

mais informações sobre isso com a CAPES. 8- Solicitação de bolsas ME e DO – 96 

CNPq: O senhor Presidente informa que até o momento ainda não foi enviada a 97 

resposta sobre a solicitação de bolsas ao Programa. No Edital cita que os 98 

resultados serão divulgados em junho, aguardaremos até amanhã, dia 30. Os 99 

programas podem solicitar apenas as bolsas com previsão de término de janeiro 100 

a dezembro de 2022 e o PPGQ solicitou 5 bolsas mestrado e 4 de doutorado. O 101 

PPGQ ainda tem cotas em nome do Prof. Dr. Paulo Olivi, quando coordenador, 102 

com prazo que contemple o citado no edital de solicitação e, recentemente, 103 

tivemos um aluno que pediu o cancelamento da bolsa, porém, esta cota não 104 

deverá ser devolvida ao PPGQ, uma vez era prevista sua vigência até 2024, e 105 

provavelmente perderemos a cota de forma definitiva. PALAVRAS AOS 106 

MEMBROS: O Prof. Dr. Anderson Rodrigo Moraes de Oliveira perguntou sobre 107 

liberação de verba PROEX. O senhor Presidente informa que a cota de junho já 108 

foi depositada e que o saldo está em torno de R$ 200.000,00. Informou ainda 109 

que em breve teremos a eleição da composição da CCP e posteriormente a 110 

eleição para a Coordenação. Explicou que todos os mandatos com exceção o da 111 

representante discente, vencem em setembro de 2022. Manifestou seu 112 

interesse em se recandidatar à Coordenação. Dito isto, o senhor Presidente 113 

explicou que caso não seja eleito, toda a verba deverá ser devolvida à CAPES, 114 



par ser posteriormente devolvido pela CAPES ao novo coordenador. O Prof. Dr. 115 

Anderson manifesta-se favorável à nova eleição, para que o dinheiro não seja 116 

gasto repentinamente. O senhor Presidente aproveitou o assunto e pediu aos 117 

Membros que se manifestem quanto à permanência na CCP. Os Professores 118 

Doutores Anderson Rodrigo Moraes de Oliveira, Antônio Gustavo Sampaio de 119 

Oliveira Filho, Celso Teixeira Mendes Junior, Sérgio Emanuel Galembeck e Sofia 120 

Nikolaou manifestaram sem intenção em continuar. Os Profs. Drs. Aline Thais 121 

Bruni, Antônio Eduardo Miller Crotti e Daniel Junqueira Dorta têm interesse em 122 

permanecer na CCP. O Prof. Dr. Sérgio Emanuel Galembeck informou que, como 123 

Presidente da FAC – Fundação de Apoio às Ciências: Humanas, Exatas e 124 

Naturais, tem como objetivo divulgá-la e fazê-la crescer e que em breve 125 

solicitará um momento na CCP, para esta divulgação. A Profa. Dra. Aline Thais 126 

Bruni informou que já tem candidatos entrando em contato com ela e informou 127 

que uma das perguntas é sobre bolsa disponível. O senhor Presidente informou 128 

que a previsão de liberação é de 8 bolsas de mestrado e tem ainda a previsão do 129 

CNPq, que são mais 5 cotas, porém ainda é uma previsão e não temos nenhuma 130 

informação oficial, perfazendo um total de 13 cotas. Destas bolsas CNPq a 131 

implementação será imediata e as da CAPES, serão 05 cotas para indicação em 132 

agosto e para setembro mais 03 cotas. Em relação as bolsas de doutorado 133 

temos 2 cotas livres, sendo 1 será indicada ao candidato aprovado 134 

recentemente e outra para a mudança de nível que será referendada nesta 135 

reunião.  Previsão para o doutorado seria 4 cotas se forem liberadas pelo CNPq, 136 

e pela CAPES seriam 1 no final de julho, para indicação em agosto, 1 em 137 

setembro, para indicação em outubro e 1 em dezembro, para indicação em 138 

janeiro/2023, perfazendo 7 cotas até janeiro/2023. APROVAÇÃO DAS ATAS 139 

151ª RO ORDINÁRIA DA CCP e 152ª RO ORDINÁRIA DA CCP – O Prof. Dr. 140 

Anderson Rodrigo Moraes de Oliveira questiona sobre o comentário que ele 141 

deixou na ata 151, nas linhas 104 a 109, sobre retirar o texto. O texto será 142 

retirado da pauta. Os membros docentes aprovaram a modificação, com a 143 

abstenção da representante discente, e assim, ficou aprovada a ata, sem as 144 

linhas 104 a 109. A ata 152 foi aprovada, com a abstenção da representante 145 

discente, que não participou das reuniões. ORDEM DO DIA: 1 - Sugestão de 146 

nomes para compor banca de defesa de tese de doutorado. Interessada: 147 

Carolina Victal Garbelotti, orientanda do Prof. Dr. Richard John Ward. Titulares: 148 

Professores Doutores Richard John Ward (Orientador) - Professor Doutor no 149 

Departamento de Química da FFCLRP/ USP RP; Wanderley Dantas dos Santos - 150 

Professor Doutor no Departamento de Bioquímica da UEM; Fernando Batista da 151 

Costa - Professor Doutor no Departamento de Farmácia da FCFRP/ USP RP e Luiz 152 



Alberto Beraldo de Moraes - Professor Associado no Departamento de Química 153 

da FFCLRP/ USP RP. Suplentes: Professores Doutores Arthur Henrique 154 

Cavalcante de Oliveira Professor Doutor no Departamento de Química da 155 

FFCLRP/ USP RP; André Ricardo de Lima Damásio - Professor Doutor no 156 

Instituto de Biologia da UNICAMP; Fernando Segato - Professor Doutor na 157 

Escola de Engenharia de Lorena - EEL-USP (Lorena) - Vitor Marcel Faça - 158 

Professor Doutor no Departamento de Bioquímica e Imunologia da FMRP/USP-159 

RP. 2 - Solicitação de banca online. Interessada: Carolina Victal Garbelotti, 160 

orientanda do Prof. Dr. Richard John Ward. Solicitação aprovada por 161 

unanimidade. 3 - Solicitação de convalidação de crédito em disciplina. 162 

Interessado: Guilherme Martins da Silva, orientando do Prof. Dr. Carlos 163 

Henrique Tomich de Paula da Silva. Solicitação aprovada por unanimidade. 4 - 164 

Solicitação de prorrogação de prazo. Interessado: Igor Gustavo de Carvalho 165 

Oliveira, orientando da Profa. Dra. Maria Eugênia Queiroz Nassur. Solicitação 166 

aprovada por unanimidade. 5 - Solicitação de recredenciamento de disciplinas. 167 

Interessados: 5.1 - Prof. Dr. José Mauricio Rosolen. Disciplina envolvida: 168 

5935956 - Nanotecnologia aplicada a materiais de carbono e óxido. Solicitação 169 

aprovada, com a correção do item de Critérios de Avaliação, com a informação 170 

da tabela de notas, conforme indicação da PRPG. 5.2 - Profa. Dra. Rogéria Rocha 171 

Gonçalves. Disciplina envolvida: 5935907 - Aplicação de Espectroscopia na 172 

caracterização de materiais. Retirado de pauta para que o item Critérios de 173 

Avaliação seja informado conforme indicação da PRPG. 6 - Solicitação de 174 

credenciamento de nova disciplina. Interessada: Juliana Cancino Bernardi. 175 

Disciplina envolvida: Safe-by-Design: Conceito e Implementação de 176 

Nanotecnologias. Solicitação aprovada por unanimidade. 7 - Solicitação de 177 

prorrogação de prazo para recredenciamento. Interessados: 7.1 - Prof. Dr. Luis 178 

Gustavo Dias e 7.2 - Prof. Dr. Osvaldo Antônio Serra. Solicitações aprovadas por 179 

unanimidade. 8 - Encerramento de Pós-doutorado PNPD. Interessada: Dra. Ana 180 

Paula de Lima Batista. Relatório referendado, baseado no parecer da relatora, 181 

Profa. Dra. Rogéria Rocha Gonçalves. 9 - Aprovação do calendário de disciplinas 182 

a serem oferecidas no PPGQ, no 2º semestre de 2022. Aprovado por 183 

unanimidade. 10 - Atualização do formulário de parecer de exame de 184 

qualificação. Após discussão, ficou definido que no formulário constará a opção 185 

de “Aprovado”; “Suficiente com correções” e “Insuficiente” e com espaço para 186 

redação de parecer quanto às alterações. O novo formulário será enviado a 187 

todos, para manifestações. 11 - Documentos para Referendar: 11.1 - Banca do 188 

exame de qualificação, nível DO. Interessado: Lucas Fabricio Bahia Nogueira, 189 

orientando da Profa. Dra. Ana Paula Ramos. 11.2 - Solicitação de mudança de 190 



nível de ME para DD. Interessada: Leticia Miranda Rodrigues, orientanda da 191 

Profa. Dra. Márcia Mesquita Silva da Veiga. 11.3 - Resultado do exame de 192 

qualificação, nível DO, Henrique Luis Piva, orientando do Prof. Dr. Antônio 193 

Claudio Tedesco. Banca Profs. Drs. Taisa Magnani Dinamarco - FFCLRP/USP e 194 

Luis Alexandre Pedro de Freitas - FCFRP/USP. Data da realização: 22/06/2022.  195 

Resultado: Aprovado. 11.4 -Resultado do exame de qualificação, nível ME, 196 

Alexandre Carneiro Cunha, orientando da Profa. Dra. Adalgisa Rodrigues de 197 

Andrade. Banca Profs Drs. Carmen Lucia Cardoso e Paulo Olivi - FFCLRP/USP. 198 

Data da realização: 14/06/2022. Resultado: Aprovado. 11.5 - Resultado do 199 

exame de qualificação, nível ME, Jenny Andrea Garcia Barrero, orientanda da 200 

Profa. Dra. Yassuko Iamamoto. Banca Profs Drs. Sofia Nikolaou e Luiz Alberto 201 

Beraldo de Moraes - FFCLRP/USP. Data da realização: 10/06/2022. Resultado: 202 

Aprovada. Todos os documentos foram referendados. Nada mais havendo a ser 203 

tratado, eu, Lâmia Melloni Antunes e Silva redigi e lavrei esta ata, que será 204 

assinada por mim e pelo Coordenador deste Programa, Prof. Dr. Daniel 205 

Junqueira Dorta. Ribeirão Preto, 29 de junho de 2022. 206 


